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Protokoll über den Hauptausschuss des Sportkegler- und 
Bowlingverbandes Südbaden am Freitag, den 06. Juli 2018 in 
der Stadthalle Bonndorf 
 

Anwesend: Die Verbandsvorstandschaft des SKVS. Die Ressortleiter Jugend, 
Schiri und Lehrwesen, die Vertreter in Sport und der Verbandspressewart. Ebenso 
der Vorsitzende vom Verbandsrechtsausschuss Gerhard Grießhaber 
 
Entschuldigt fehlten: Verbandsjugendwartin Jeanette Bachert,  Ref. für Breiten- 
sport (komm.) Thomas Lösch 
 

unentschuldigt fehlte: Versehrtensport Karl Krol 
 
Anwesend von den Ehren- und Ältestenratsmitglieder: Wolfgang Rosenthal, 
Heinrich Miller, Horst Rudolph, Siegfried Frensel,  
 
Anwesend von den Delegierten waren alle Vereinsvorsitzenden bis auf die un- 
entschuldigt fehlenden: Vereinsvertreter (siehe Liste) – Anlage 1 
 
Protokoll: Verbandsschriftführerin Susanne Kern 
 

 
Dauer der Versammlung: 19.55 Uhr – 22.26 Uhr 
 
 
 
 

Top 1 – Eröffnung und Begrüßung durch Präsident Holger Zurek 
 

Präsident Holger Zurek begrüßt die anwesenden Delegierten zum 
Hauptausschuss 2018 und hofft auf ein konstruktives Miteinander. Dieses Jahr ist 
der Gastgeber der SKVS Bonndorf mit Karin Cosic. Er begrüßt alle Vertreter von 
Politik, die Vertreter der Bezirke und der KVS`s. Namentlich begrüßt er Franz 
Schumacher als Vertreter vom DKB und Vizepräsident des DKB. 
Karin Cosic begrüßt im Namen des SKVS Bonndorf die Anwesenden und bedankt 
sich beim SKVS für die Ausführung des Hauptausschusses in Bonndorf. Sie 
wünschte allen einen schönen Abend und der Versammlung einen angenehmen 
Verlauf. 
 
 

Top 2 - Genehmigung der Tagesordnung 
Präsident Holger Zurek bittet um die Genehmigung der Tagesordnung = es kamen  
keine Einwände. 
 
 

Top 3 – Totenehrung 
Präsident Holger Zurek bittet die Versammlung, sich für ein kurzes Gedenken der 
verstorbenen zu erheben und benennt diese namentlich. 
 
 
 

Top 4 - Feststellung der Beschlussfähigkeit und der Stimmrechte 
Präsident Holger Zurek stellt die Beschlussfähigkeit des Hauptausschusses fest.  
 = insgesamt 67 Stimmrechte anwesend (einfache Mehrheit 34 Stimmen) 
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Top 5 - Jahresbericht Präsident Holger Zurek – persönlicher Vortrag 
Präsident Holger Zurek verließt einen Abriss seiner Tätigkeit.   
Dieser liegt der Verbandsschriftführerin vor. 
 
Top 6 - Kassenbericht  des Verbandsschatzmeister Bernhard Jung   
Verbandsschatzmeiser Bernhard Jung verließt den Kassenbericht zum 31.12.2017 
Dieser liegt der Verbandsschriftführerin vor 
 
 

Top 7 - Bericht der Kassenprüfer 
Der Kassenprüfer Jörg Hofer verließt den Kassenprüferbericht. 
 
Sie bestätigen eine einwandfreie Kassenführung. Die Haushaltsführung dient dem 
Wohl der Mitglieder. Sie empfiehlt dem Hauptausschuss die Entlastung des 
Kassierers. Der Bericht liegt der Schriftführerin vor. 
 
Die Kassenprüfer empfehlen dem Präsidium, aus gegebenen Anlass, eine Änderung 
in Punkt 5.4 der Finanzordnung anzustoßen: Grundsätzlich sollten Rechnungen 
natürlich zeitnah gestellt werden. Eine Verzögerung der Rechnungsstellung sollte 
jedoch nicht bereits vor dem Jahreswechsel zur nichtmehr Geltendmachung führen. 
 

Präsident Holger Zurek bedankt sich bei den Kassenprüfer für ihren Bericht.  Leider 
konnte dieses Jahr die Prüfung nur durch 2 Kassenprüfer vorgenommen werden, da 
der dritte und scheidender Kassenprüfer Hans-Peter Fuchs verstorben ist. 
 

Top 8 - Aussprache zum Kassenbericht 
Es kamen keine Wortmeldungen. 
 

Top 9 - Entlastung des Kassierers 
Präsident Holger Zurek bittet, auf Grund des Berichtes der Kassenprüfer, um die 
Entlastung des Kassieres. 
 

Die Versammlung entlastet den Verbandsschatzmeister einstimmig. 
 
 
 

Top 10 - Aussprache zu den vorliegenden Jahresberichten 
Präsident Holger Zurek stellt fest, dass alle Berichte auf der Homepage des SKVS 
veröffentlicht waren. 
Er fragt die Anwesenden, ob noch Fragen zu den Jahresberichten vorliegen: 
 Sport – Jürgen Bachert: – keine Fragen 
 Jugend –  Wolfgang Lange  – keine Fragen 
 Breitensport – Thomas Lösch– keine Fragen 
 Schiedsrichterwesen – Knut Niedieck – keine Fragen 
 Lehrwesen – Franz Dörr  – keine Fragen 
 Pressewesen – Gerold Bächle –– keine Fragen 
 Sektion Bowling – Andreas Mayer – keine Fragen 
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Top 11 - Genehmigung des Haushaltsplanes (Anlage 2) 
Präsident Holger Zurek gibt das Wort an Vizepräsident Andreas Mayer weiter. 
Dieser erläutert den Aufbau des neuen Haushaltsplanes. 
In den Resoren Sport- und Classic müssen noch Änderungen vorgenommen werden. 
Die Änderungen werden online gestellt, so Präsident Holger Zurek. 
Er bittet um Wortmeldungen zum Haushaltsplan – es kamen keine Fragen 

 
 

Die Abstimmung über den Haushalsplan erfolgte einstimmig mit ja. 
 
Top 12: Neuwahlen eines dritten Kassenprüfers 

a) Wahl eines 3. Kassenprüfers 
Vorschläge: Bernd Zink 
Die Versammlung wählt den 3. Kassenprüfer einstimmig  
 

 

Top 13: – Verabschiedung: Kassenprüfer - entfällt 
Präsident Holger Zurek erklärt, dass eine Verabschiedung leider nicht erfolgen 
kann, da der Kassenprüfer Hans-Peter Fuchs leider verstorben ist. 
 
 

Top 14: Ehrungen  
Präsident Holger Zurek, Vizepräsident Andreas Mayer und DKB Vizepräsident 
Franz Schumacher nehmen Ehrungen vor für: 

- 30 Jahre; 40 Jahre und 50 Jahre DKB Treue 
- SKVS Verdienstnadeln in Silber und Bronze werden verteilt 
- Erfolge im sportlichen Bereich  

 
Für die nicht Anwesenden wird in ihren KV`s zu den Ehrungen ein entsprechender 
Rahmen gefunden werden, so Präsident Holger Zurek. 
 

Danke an Mirka Ruf, die die Urkunden vorbereitet hat und das ganze Jahr auf der 
Geschäftsstelle Ihre Arbeit verrichtet. 
 
    20 Minuten Pause 

 
 

Top 15 - Beschlüsse über eingereichte Anträge 
Vizepräsident Andreas Mayer: es wurden 3 Anträge fristgerecht eingereichten. 
Alle Anträge jedoch können am Hauptausschuss nicht besprochen werden. Dies ist 
nur am Verbandstag möglich. Hier sind, vom Inhalt her, die entsprechenden Gremien 
zuständig an die auch die Anträge weitergeleitet wurden. Laut Geschäftsordnung, so 
Franz Schumacher, müssen sie hier besprochen werden. Bei jeder 
Satzungsänderung muss wann und wo vermerkt werden, falls diese geändert wurde. 
Vizepräsiden Andreas Mayer liest die Anträge vor:  

- Anträge von KSC Önsbach und SKC Unterharmersbach:  
1. Antrag: Schiedsrichterausfallgebühren 

a) Änderung im Anhang zur Verbandsschiedsrichterordnung Punkt 1 
Absatz 1 

b) Änderung der Schiedsrichterausfallgebühren in der SKVS-
Gebührenordnung – Stand 08.12.2017 – Punkt 8 
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worüber dann diskutiert wurde: 
Verbandssportwart Jürgen Bachert erklärt, dass ein ähnlicher  
Antrag bereits beim Sportverbandsausschuss vorlag und dort einstimmig 
abgelehnt wurde. 

2. Antrag: Einteilung Schiedsrichter im SKVS 
Antrag auf Änderung in der Schiedsrichterordnung „SKVS“ – Stand 
15.10.2016 
Anhang zur Verbandsschiedsrichterordnung – Punkt 4 

      Jörg Hofer erläutert mit ein paar Worten beide Anträge: 
o Schiedsrichtereinsätze, die Überhandgenommen haben 
o die Gebühren erschlagen die Vereine 
o laut Schiri Ordnung werden durch den Sportausschuss die Anträge 

gestellt. Diese bedürfen der Bestätigung des Verbandstages und 
Hauptausschusses 

o im Nachgang zum Hauptausschuss wollen sie (Jörg Hofer und Markus 
Wacker) nochmals mit den KV`s sprechen 

   
3. Antrag vom Verbandsportwart Jürgen Bachert: 

… den derzeitigen SKVS Rechtsausschuss aufzulösen und neu zu 
besetzen. In der Spielrunde wurden zwei Fälle vom SKVS 
Rechtsausschuss behandelt. In beiden Fällen hat der SKVS 
Rechtsausschuss falsch entschieden und damit die gültigen 
Sportordnungen und Durchführungsbestimmungen des DKBC und 
des SKVS außer Acht gelassen……… 
Auf Wunsch der Versammlung verliest Vizepräsident Andreas Mayer den 
gesamten Antrag.  
Auch in diesem Fall, betr. Neuwahlen, ist der Verbandstag zuständig. Der 
Antrag soll zum Verbandstag 2019 neu gestellt werden. 

  
Präsident Holger Zurek fragt Rechtsausschussvorsitzender Gerhard 
Grießhaber, ob er sich zu diesem Antrag äußern möchte. 
Dieser erklärt:  

o er wurde vor 2 Jahren gewählt 
o ist nicht handlungs- und geschäftsfähig 
o es haben sich noch 4 weitere bereiterklärt mitzuarbeiten, die zuerst 

komm. gewählt und danach dann einstimmig gewählt wurden 
o er hofft, dass er für den Sport und nicht für die Personen entschieden 

hat 
o er hofft, dass im kommenden Jahr nichts vorkommt und sie, vom RA, 

nicht tätig werden müssen, wenn man mit dem Ergebnis nicht zufrieden 
ist 

Jörg Hofer: 
o ihn trifft einer dieser Fälle 
o er hat dies den Sportwarten vorgeworfen aber nie eine Begründung 

anhand der Durchführungsbestimmungen erhalten 
Jürgen Bachert: 

o er hat eine Begründung erhalten 
o sie waren nicht zur richtigen Zeit nicht auf der Anlage, deshalb wurde 

das Spiel für den Gegner gewertet 



Protokoll „Hauptausschuss 06.07.2018“ – in Bonndorf 
 

5 

 

o der RA hat gegen die Spielleitung und gegen den Verbandssport- 
ausschuss entschieden. Das mag sein Recht sein, aber ob es Recht 
ist…….!? 

Bernd Zink: 
o Gerhard Grießhaber hat mit Sicherheit die 

Durchführungsbestimmungen angeschaut, wie der Sport 
o für solche Fälle ist der RA da 

Präsident  Holger Zurek 
o der RA hat entschieden 
o wichtig ist aber auch der Ton mit dem wir miteinander reden. Die Art 

und Weise ist auch wichtig. 
 

Alle Anträge liegen der Verbandsschriftführerin vor. 
 
Es kamen keine weiteren Wortmeldungen. 
 
 
 

Top 16 – Verschiedenes – allgemeine Aussprache 
 

Franz Schumacher = Neuigkeiten vom DKB 
- Dank an Jeannette Bachert, die kurzfristig als Jugendleiterin eingesprungen 

ist und hervorragend die Jugend in München betreut hat  
- Grüße vom Präsidium DKB und DKBC 
- DKB erstellt eine neue Satzung. Geht rechtzeitig, vorm Oktober, an die 

Landesverbände. Kommt vorerst nicht auf die Homepage 
- Nächstes Jahr stehen Neuwahlen an, auch in Südbaden 
- Lob an die Breitensportabteilung für die Arbeit und die sportliche Leistung. Sie 

repräsentieren Südbaden gut 
 
Markus Wacker = Schulturnier und Jugendarbeit generell 
eingehend, durch eine Power Point Präsentation, zeigt er, was bei ihm los war  

- die Clubs bringen die Jugendliche und das geht 
- Jugendliche und Eltern begeistern 
- Forderungen an den SKVS/DKBC 

o Vorgaben an Clubs betr. Jugendarbeit 
o Finanzielle Förderung der Jugendarbeit 
o Ausarbeitung von Konzepten 
o Stärkung des Ehrenamtes anfordern 

 
„wer etwas will … sucht Wege 

wer etwas nicht will …. sucht Gründe“ 
 

Verbandsjugendwart Wolfgang Lange hat gespannt zugehört. Viel von dem wäre 
seine oder unsere Aufgabe. Ist beeindruckt und erfreut über die Aussage, jeder kann 
es machen und es wollen. Danke für den lehrreichen und inhaltsreichen Vortrag. 
Präsident Holger Zurek schließt sich dem Dank an. Das Schulturnier wird weiter- 
gemacht.  
 
Zum Thema DatenSchutzGrundVerordnung 

- Dokumente stehen auf der Homepage. 
- wer nicht bis zum 31.07.2018 wiederspricht ist einverstanden 
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- jedem Passantrag und Umschreibungen geht auch ein Formular über die 
DSGVO mit 

- wer nicht zustimmt, kann kein Teil dieser Gemeinschaft sein, bzw. kann dann 
nicht am Rundenbetrieb teilnehmen 

- mit den Daten wird verantwortungsvoll umgegangen 
 
 
Fragen und Anmerkungen hierzu:  
Markus Wacker – hat den DKBC nach Richtlinien angefragt. Er stellt sich für die 
zukünftigen Mitglieder ein Formular vor, das alles abdeckt.  
Präsident Holger Zurek: alle Vereine wurden vom SKVS angeschrieben. Jeder 
Verein muss das für seine Mitglieder machen. 
 
Präsident Holger Zurek  

- stellt nochmals den SKVS Flyer fürs Schulturnier vor 
- Verbandstag 2019 – Bewerbung vom SG Oberwolfach 50jähriges Vereins-

bestehen = es wurde in der Vorstandschaft beschlossen, dass der SG 
Oberwolfach den Zuschlag bekommt.  

Jens Kaschuba: 
- DSGVO: der Badischer Sportbund unterstützt da auch gut 
- Jugend: er selber hat mit 12 Jahren angefangen; für Schulturnier haben sie 

niemand gewonnen; lag an den Schulen bzw. Lehrer; werden es wieder 
versuchen 

- Startzeiten werden bekanntgegeben: Heimmannschaften sind verantwortlich 
für die Richtigkeit 

- Durchführungsbestimmungen = wird am Staffeltag geklärt 
- Spielpläne werden im Laufe der nächsten Woche online sein 
- Ergebnissdienst: Details kommen an den Staffeltagen (online Mannschafts-

bogen) 
Jörg Hofer: 

- Danke an Jens Kaschuba. Was hier in den letzten 5 Jahren passiert ist ist 
großartig 

- Pässe laufen aus- momentan eine Übergangsregelung – Zukunft 
elektronische Spielerpässe 

- Bitte an Franz Schumacher beim DKB eine einfach Regelung zu finden 

 
Dank auch von Präsident Holger Zurek an Jens Kaschuba für seine Arbeit. 
 
Franz Schumacher hat noch ein paar erklärende Worte zum Thema: „Elektronischer 
Spielerpass“. 
Ferner wünscht er sich die PowerPräsentation von Markus Wacker für den DKB 
über Jeannette Bachert. 
Franz Schumacher als SKVS-Mitglied bedankt sich beim Präsidium für die  
gute Arbeit. 
 
Wolfgang Rosenthal:  

- RA auflösen ist unmöglich 
- RA Entscheidung nicht als Rechtens?!  = ist die Höhe 
- die Jugendarbeit von Markus Wacker im Club ist hoch anzurechnen 
- Schiriausfallgebühren = Kosten senken, dann werden es noch weniger Schiri 

Diesen Schritt überlegen!?  
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- Jugend wird gefördert – Senkung der Schirikosten bringen keine zusätzlichen 
Schiris 

 
 
 
 
 
Markus Wacker:  

- unsere Clubs haben Probleme für die vier Mannschaften Ausfallgebühren zu 
bezahlen. Nicht genügend Leute für Schiri und Jugend. 

- Schiriausfallgebühren = dieses Geld fehlt ihm bei der Jugend 
 

 
Nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr kamen schließt Präsident Holger 
Zurek den Hauptausschuss 2018 des SKVS um 22.50  Uhr mit einem dreifach 
kräftigen „Gut-Holz“. 
 
 
 

Verfasst und geschrieben: 
Denzlingen, den 10.07.2018 

Genehmigt: 
Bad Dürrheim, den 10.07.2018 

  
 

 
Susanne Kern 
Verbandsschriftführerin 

Holger Zurek 
Präsident 

 
 
 
 
 
 


